DIEGO GIRALDO S. LAUREANO LADRON DE GUEVARA C.

DESARROLLO Y COLONIZACION El caso colombiano

UNIVERSIDAD SANTO TOMAS FACULTAD DE SOCIOLOGIA BOGOTA - 1981

CONTENIDO

	PRE	FACIO	7
INTRODUCCION			9
1.	CONSIDERACIONES TEORICAS PARA EL ESTUDIO DEL PROCESO DE COLONIZACION RECIENTE EN COLOMBIA		
	1.1	Desarrollo capitalista agrario y su relación con el desarrollo capitalista nacional: consideraciones generales	13
	1.2	Producción de subsistencia y desarrollo capitalista agrario	17
	1.3	El desarrollo agrario reciente en Colombia y la participación de los subsectores agrícolas	18
	1.4	Antecedentes del desarrollo capitalista agrario en Colombia: un marco de referencia para su análisis	33
		1.4.1 La economía exportadora cafetera	33 39 41
2.	ANTECEDENTES DEL PROCESO DE COLONIZACION EN COLOMBIA		
	2. 1	Las características de la colonización española	49
	2. 2	La colonización en el siglo XIX	49
	2. 3	La colonización 1930-1950	54

	2.4	El proceso de colonización en el período 1950-1960 y la intervención del Estado en el proceso de colonización	56
		2.4.1 La intervención del Estado en el proceso de colonización	59
3.		PROCESO DE COLONIZACION RECIENTE EN COLOMBIA 0 - 1980	65
	3. 1	Expansión de la frontera agrícola y desarrollo del capitalismo agrario	66
		 3.1.1 Importancia y significación del crédito en las áreas de colonización	71 78 81 83
	3. 2	Expansión de la frontera agrícola y población	92
	3. 3	Importancia relativa de las áreas de colonización en la producción nacional	100
	3. 4	Las áreas actuales de colonización y la dinámica de la población	105
	3 . 5	Un intento de tipología	111
4.		SCRIPCION DE CUATRO EJEMPLOS DE AREAS DE COLO- ACION	123
	4.1	El proceso de colonización en el Casanare	123
	4.2	El área de colonización del Urabá antioqueño	126
	4.3	El proceso de colonización en la región Ariari-Guejar (Departamento del Meta)	138
	4.4	El área de colonización del Caquetá	142
5.	COI	NSIDERACIONES FINALES	147
6.	AN	EXOS	153
	6.1	Anexo estadístico	155
	6 2	Ribliografía	179

PREFACIO

Queremos dejar expresamente consignado nuestro reconocimiento al apoyo institucional que tanto la Asociación Colombiana de Facultades de Medicina (ASCOFAME) como la Corporación Regional de Población (C.C.R.P) prestaron al diseño, planeación y ejecución de la presente investigación.

Igualmente nuestro agradecimiento al Programa de Investigaciones Sociales sobre Política de Población en América Latina (PISPAL) por el apoyo financiero que hizo posible la realización de la investigación.

Asimismo, es necesario destacar la colaboración de diferentes instituciones públicas y privadas que nos aportaron valiosa información; con ello se abren importantes perspectivas en materia de profundizar en el estudio del proceso de colonización en el país.

Finalmente, esta publicación es resultado de la disposición e interés que la Universidad Santo Tomás de Aquino y sus directivas han expresado hacia la investigación constituyendo esta obra, un exponente más de las publicaciones que la Universidad viene realizando.

Los Autores

INTRODUCCION

Este informe contiene los aspectos más sobresalientes de la investigación "Desarrollo agrícola y distribución espacial de la población: el proceso de colonización en Colombia", que con el financiamiento del Programa de Investiciones Sociales sobre Población en América Latina (PISPAL) se realizó conjuntamente en la Asociación Colombiana de Facultades de Medicina (ASCO-FAME) y en la Corporación Centro Regional de Población (CCRP).

En el documento que se presenta nos referimos, en un primer momento, a las principales manifestaciones de la estructura-agraria colombiana en tanto ellas configuran las características actuales del proceso de colonización, lo cual ha permitido una aproximación analítica del proceso de expansión de la frontera abordando el proceso como fenómeno histórico-social que se desencadena de las tendencias propias del desarrollo colombiano y que por lo tanto exige el análisis en su especificidad propia, demostrando las relaciones que dichas tendencias tienen con el contexto más inmediato que rodea el proceso de colonización.

Esta primera parte se concluye con un examen de los elementos teóricos más importantes que dan fundamento al enfoque seleccionado para abordar el proceso de colonización y que en conjunto constituye el marco teórico de referencia utilizado en el trabajo.

En segundo lugar, se presenta un bosquejo histórico de los principales antecedentes del actual proceso de colonización tratando de delimitar los períodos que son característicos del proceso y que terminaron por configurar la situación contemporánea en la expansión de la frontera agrícola.

La tercera parte está dirigida a la presentación de los aspectos que distinguen el proceso de colonización en los últimos veinte años en relación con aquellos puntos que se consideran de mayor relevancia, como son el desarrollo de formas capitalistas en las áreas de colonización y la importancia que éstas tienen dentro del proceso de transformación de la estructura agropecuaria del país; los indicadores más importantes de las formas productivas predominantes en cada una de las áreas de colonización; la relación que tiene la expansión de la frontera agrícola con la dinámica de la población y los rasgos principales de ella en esas áreas para terminar con un intento de tipología de las áreas de colonización que permita en posteriores estudios la determinación de un perfil descriptivo más acabado.

Necesariamente una investigación que se realiza sobre áreas apartadas encuentra limitaciones para obtener la información necesaria que posibilite una interpretación y análisis completo del tema. Aunque desde el planteamiento inicial de la propuesta se preveían algunas dificultades al respecto y los objetivos que guiaban la investigación no fueron formulados sino como un primer intento para ubicar, caracterizar y abordar el proceso de colonización en sus principales manifestaciones dentro del contexto del actual desarrollo del país, de lograr formas más modernas de diversificación del aparato productivo capitalista por un lado y por el otro de examinar la colonización como el resultado de la incapacidad del propio proceso productivo de absorber la sobrepoblación relativa que éste produce, se fueron encontrando sucesivas deficiencias y dificultades en los datos que obligaron a dejar de lado por el momento el análisis de tres objetivos tales como: 1. La articulación existente entre el proceso de colonización con el polo monopólico financiero de base urbana. lo cual permitiría examinar los vínculos entre la industria y la producción moderna de las áreas de colonización. 2. La determinación de la importancia del proceso de colonización dentro del contexto de la formulación de las últimas políticas de desarrollo agrario del país y 3. El establecimiento del peso relativo de la colonización como alternativa a los desequilibrios regionales generados por la estructura agraria.

Las propias dificultades anotadas anteriormente vinieron a corroborar el carácter multietápico con que se quiso abordar la metodología del estudio. En la propuesta inicial se planteaba la necesidad de elaborar un diseño de investigación que incluyera la formulación de un marco teórico de referencia, la delimitación de hipótesis específicas, la selección de variables e indicadores y su correspondiente tabulación y análisis. En el transcurso de la investigación se logró agregar a lo anterior el examen de cuatro casos de áreas de colonización cuya descripción obedeció en gran medida a las visitas efectuadas por los investigadores a dichas áreas y a la información proporcionada en los lugares visitados por parte de colonos y funcionarios de distintas dependencias del gobierno.

Estamos convencidos de que el presente estudio constituye el primero que intenta precisar la importancia de la colonización reciente en el contexto del